

Résumé

Interview réalisé par la Fondation Jean Monnet pour l'Europe

Journées Témoins des 18 et 19 avril 1997

Interviewer: Philippe NICOLET, rédacteur en chef de TVRL

JM = Jean Monnet

CA = Comité d'Action

Q = question

R = réponse

Vendredi 18 avril

Robert ROTHSCHILD

Je suis né en 1911. En 1937, j'étais diplomate, attaché au cabinet de SPAAK. En 1952, j'étais adjoint de l'ambassadeur de Spaak à Paris.

JM avait ce "truc" de prendre un jeune fonctionnaire auprès des grands hommes. Moi, j'étais très flatté d'avoir été pris pour jouer ce rôle auprès de Spaak.

J'ai connu la SDN, le Plan Briand. Ma jeunesse a été préoccupée de guerre. Pour la première fois, la SDN établissait que la guerre était une chose mauvaise. Avant, on pensait qu'elle était bonne.

Pendant la Seconde Guerre mondiale, les gouvernements en exil à Londres ont prévu une paix de réconciliation, avec une place pour l'Allemagne.

Q: JM joue-t-il un rôle européen avant la guerre ?

R: Je ne crois pas. Il était haut fonctionnaire à la SDN, mais il n'était pas connu.

Q: Etait-il un initiateur ou a-t-il repris des idées qui étaient dans l'air ?

R: Il a repris des idées qui étaient dans l'air. Mais il y a l'influence qu'il a su exercer sur les gouvernements. C'est un mystère pour moi. Les autres n'ont abouti à rien (BRIAND, COUDENHOVE, etc.). Miraculeusement, JM séduit CHURCHILL et ROOSEVELT.

Il faut dire que les circonstances l'ont favorisé.

JM avait inventé le "truc" de se déplacer. Il sautait dans le train, voyait ADENAUER, puis sautait dans un avion et allait aux USA. Il entrait dans les Cabinets. Il prenait des initiatives qu' aucun homme politique ou ministre

n'aurait prises. Il avait la liberté d'action, car il n'appartenait à aucun parti ou mouvement. Il était l'ami de tous.

Q: Quel a été le rôle de JM. A-t-il été le Père de l'Europe ?

R: Un des Pères. Il a été aidé par des grands personnages: DE GASPERI qui a influencé Adenauer, SCHUMAN, trois ministres du Bénélux (BEYEN, catholique, Spaak agnostique, BECH catholique)

Adenauer a été élu à une voix de majorité. Il disait "C'était ma voix". Les circonstances lui ont été favorables, y compris la guerre froide et la guerre de Suez. Ils ont été portés par un vent favorable.

L'Europe a créé des sociétés plus justes, plus riches que jamais par le passé.